



# HERALDO de GERONA

Jueves  
1 enero

PERIÓDICO DE AVISOS Y NOTICIAS

PROPIETARIO: D. JAIME ROURE Y PRATS

## DESDE HOY

HERALDO DE GERONA ha pasado a ser propiedad del actual diputado a Cortes por el distrito de La Bisbal, don Jaime Roure, quien, honrando con su absoluta confianza a las personas a quienes ha encargado de la redacción del periódico, deja a estas en completa libertad de acción en el cumplimiento de su cometido.

La nueva redacción de este periódico, al aceptar el encargo de su propietario, cree de su deber decir dos palabras al público.

En la parte política, seguirá esta redacción las inspiraciones de los principales personajes del partido liberal dinástico, acaudillado dignamente por el ilustre hombre público don Práxedes Mateo Sagasta, defendiendo los principios sustentados por aquellos.

En lo que a la provincia de Gerona y a su capital atañe, se pondrá siempre del lado del bien general, sin prejuicios ni apasionamientos.

En sus relaciones con los demás periódicos, a quienes envía un saludo desde estas columnas, hará siempre alarde de corrección y sentimiento de compañerismo; contendrá con los que por la buena forma de sus provocaciones crea que se hagan merecedores de ello; guardará el más absoluto silencio con los que, desconociendo u olvidando su misión, usen en sus censuras a instituciones ó personas formas y lenguaje inspirados por el despecho, la pasión ó la envidia, y reñidos con la educación que ha de presidir todos los trabajos periodísticos. Y esto que decimos, será en esta casa cumplido; no se nos olvidará la promesa.

Con las autoridades y particulares guardaremos respeto profundo a sus actos privados; para los públicos, los que en nuestro concepto caen bajo la acción de la prensa, tendremos aplausos ó censuras según ellos sean, prodigando si acaso más los primeros que las segundas, y formulando estas con la corrección debida.

Esto hará la nueva redacción de HERALDO DE GERONA, y al participárselo al público, no es como va-

na promesa, ó en cumplimiento de una fórmula, nó; es lanzando un extracto de programa de nuestra labor, que ha de ser acatado por nosotros, en todas sus partes.

## OBRAS SON AMORES

El programa que a la práctica lleve el nuevo gobierno, será su defensa ó será la soga que se eche al cuello.

Es arma de dos filos que la mano más experimentada ha de esgrimir con mucho cuidado, sin que luego sirva a restañar la sangre el desacreditado tafetán de los más ficticios que reales triunfos parlamentarios de que pueda echar mano un gobierno que dispone de mayoría.

Esas votaciones no indican en todo caso nada más sino que dentro del partido á que pertenecen existe mayoría, y todos conocemos el secreto para lograrla.

Eso no es difícil de obtener desde el poder; pero sí lo es presentar y cumplir un programa político que á mayores méritos reúna, cuando menos, el de satisfacer las necesidades más apremiantes del país.

En ese caso se halla el nuevo gobierno, que hablando por boca de Silvela, dijo hace días que la bondad del pueblo español ha sido y será un factor importantísimo en los triunfos alcanzados y que alcancen los gobiernos; que el actual no retrocederá ante las dificultades que se le presenten; que se propone acometer el problema económico con firme decisión de solucionarle; que reformará radicalmente la administración local hasta conseguir un buen gobierno para los pueblos; que establecerá una buena organización municipal con el servicio militar obligatorio; que abordará con resolución el problema de la enseñanza, y, finalmente, que saldrá victorioso en su empresa ó caerá para siempre.

Prescindimos de las promesas, porque como dice el personaje de un drama de Echegaray, creemos en muy pocas cosas, pero sí vale la pena de ser recogido cuanto ha dicho Silvela, con relación al pueblo que gobierna.

Justicia se hace á ese pueblo diciendo desde las alturas del poder que su bondad ha sido uno de los principales factores del camino adelantado desde 1898 á la fecha, y que es elemento indispensable para el que se gane en adelante.

Entre otros méritos, tiene esa declaración el de ser un himno á la verdad, que en honor á la misma, es de justicia decir fué reconocida hace tiempo por los de fuera de casa.

A raíz de los grandes desastres que sufrimos, proclamaban en el extranjero todos los pensadores que, el pueblo español, ese núcleo de seres que trabajan, es inmejorable por carácter, temperamento y condiciones.

Reconocido eso, todo el problema del gobierno queda reducido á que sepa aprovechar tan excelentes condiciones, y para eso no es preciso de ninguna promesa.

Cuantas menos se formulen, mejor. Sólo precisa mucho trabajo verdad. Obras son amores.

## LAS RIQUEZAS DEL SULTÁN

Según afirma un periodista alemán que reside en Constantinopla, ninguna casa real de Europa posee tesoros semejantes á los que, en piedras preciosas, alhajas y ornamentos, se custodian en el serrallo de Tap Kapú. Si pudieran convertirse en dinero, su importe bastaría para pagar siete veces, cuando menos, la deuda de Turquía. Comparados con estos tesoros son una mierda los de la Galería Verde, de Dresde, y de Hofburg, de Viena.

### La sala de las piedras preciosas

Por un hermoso camino, que sombrean árboles majestuosos, se llega á la Puerta de la Felicidad (Babi Sedaf), por la que se entra al serrallo de Tap Kapú. En el peristilo, 24 magníficas columnas sostienen la techumbre del kiosco grande, á cuyo lado derecho están las salas del tesoro. Entre ellas, la que tiene mas fama y se considera casi como sagrada es la de las piedras preciosas. En ella se guardan el caitan, la cimarrera, el arco y el cinturón del profeta, las armas de los primeros caifas y el estandarte sagrado.

Esta sala no se abre más que una vez al año, el día 15 del mes de Ramadan; entra el sultán, acompañado de pocas personas, besa el caitan, moja una de sus extremidades en agua y bendice con él á los asistentes. Excusado es decir que está prohibido á los infieles penetrar en este recinto sagrado.

En las demás salas si se les permita entrar, mediante ciertas condiciones y permiso especial, que se obtiene como gracia muy señalada. Entre otros, pues. El gran maestro del Tesoro ha roto los sellos; el guardián de las llaves abre la puerta. Los aposentos son estrechos, rectangulares y macizos, como todos los edificios del serrallo; en ellos están escondidos, mas bien que guardados, los tesoros; pero se conservan en tal estado porque los turcos sostienen que allí habitó el último emperador griego, el valeroso é infeliz Constantino Paleólogo. El esplendor de las piedras preciosas allí amontonadas hace que se dé pronto al olvido el triste fin del último emperador bizantino.

### El trono persa.—Las esmeraldas mayores del mundo

En la primera estancia llama sobre toda la atención un trono bastante bajo, que tiene la forma de una silla, pero todo él de oro y piedras preciosas, dominando los rubies y las esmeraldas.

Este trono es poco conocido en Europa, porque no se enseña a nadie desde 1873. Aquel año figuró en la Exposición de Viena, y fué estimado en 330.000 libras turcas, ó sea unos 8.500.000 pesetas. Perteneció al agha de Persia Ismail, fundador de la dinastía de los Soffis, y fué arrebatado á los persas por el sultán Salim en una guerra.

En los armarios de cristales adosados y soldados á las paredes hay infinidad de joyas de todas clases, cuajadas de piedras preciosas, que

valen miles y miles de libras turcas; copas llenas de diamantes, de rubies, de esmeraldas y de perlas grandes como nueces; cetros de ágata esculpida; tazas de oro batido, cubiertas de corales y turquesas.

Deslumbran la vista dos gigantescas esmeraldas, que son las mayores del mundo. Una es redonda, y mide ocho centímetros de diámetro. Con ella quiso el caprichoso sultán Abdal Aziz que le hicieran una tabaquera, y á sus cortos gastos nos costó gran trabajo impedirle que cometiera tamaño desatino.

## CABEZA Y CORAZÓN

DOLORA

Un Angel y el Demonio, á Eva un día se contemplan con amor.  
«Y ¿qué opináis, decid, de esa obra mía?» les preguntó el Señor.

Mirando de Eva la gentil cabeza, dijo el Demonio así:  
«¡La mujer! Á pesar de su belleza es inferior á mí.»  
«Sentir sin comprender! Perpetua ilusa que goza en delirar!»  
«Que tiene, sin razón, la ciencia infusa del arte de engañar!»  
Uniendo la inconstancia á la hermosura, el Demonio añadió:  
«Creedme, Señor, vuestra mejor hechura vale menos que yo.»

«La mujer, siguió el Angel, de tal modo desafia al dolor, que, aunque débil su fé, se arriesga á todo por servir al amor.»  
«De la santa piedad hija querida, ni piensa, ni hace el mal, y, próspera, transmite con la vida la sed de lo ideal.»  
«La mujer es tan buena» (enardecido el Angel concluyó),  
«que, aunque soy en el cielo un elegido, ella es mejor que yo.»

Tú, dotada de espíritu sublime y de gran corazón, Blanca, entre el Angel y el Demonio, dime: ¿quién tiene más razón?



Las personas que deseen anunciar en este periódico, deben dirigirse al administrador del mismo, plaza de la Independencia, 15, bajos.

HERALDO DE GERONA desea un feliz año nuevo á todos sus lectores.

El diputado á Cortes proclamado el jueves último por el distrito de Santa Coloma, nuestro querido amigo don Benigno Alonzo de Villapadierna, en cariño-



sa carta nos pide que nos hagamos intérpretes desde estas columnas de su agradecimiento á sus buenos amigos de aquél distrito por las nuevas pruebas de afecto que le han dado en la reciente elección, afecto al cual, dice, corresponde con el suyo muy sincero, deseando ocasiones de poder demostrárselo.

El ministro de la gobernación ha autorizado la celebración de un mitin catalanista que en esta ciudad tiene preparado varios elementos afectos al mismo, y que el gobernador civil de esta provincia había prohibido.

Dicho acto tendrá lugar el próximo domingo en el teatro Jardines de Novedades.

Todos los periódicos han denunciado el acto vandálico llevado á cabo por alguien, de poner piedras en la vía, al paso de trenes del desdichado Tranvia del Bajo Ampurdan.

Suponemos que las medidas tomadas por las autoridades habrán sido enérgicas, y encaminadas no solo á impedir la repetición de estos hechos, sino á escarmentar á los autores.

Al tal tranvia, como si no le bastase su mala administración que le ha acarreado las justas censuras de todo el mundo, se complacen en contribuir á hacerlo inservible hasta los habitantes de la comarca que, indignos de la misma, cometen tales salvajadas.

El gobernador civil ha recibido una real orden del ministro de obras públicas para que, de acuerdo con los ingenieros jefes de obras públicas y montes, adopte las medidas necesarias para evitar que se destruya ó perjudique el arbolado de las carreteras.

En dicha real orden se dispone también la creación de viveros para las plantaciones nuevas que se necesite hacer y para reponer los árboles que sea preciso en las carreteras en las cuales la plantación ya existe.

El mechero «Golden» es el que dá la luz mas intensa y brillante y el de más duración.

El señor gobernador civil, don Juan Tejón, ha demorado su proyectado viaje á Madrid y Córdoba, á cuyo último punto vá á recoger á su familia, á causa, segun tuvimos el gusto de oírle decir, de un motivo puramente particular. Dicho señor llevará á cabo su excursión del 4 al 6 de este mes.

Ha sido aprobado por el gobierno civil el reglamento del Sindicato Agrícola del partido de Olot que le fué remitido por la comisión organizadora.

En la iglesia de la comunidad de hijas de San José, se está celebrando un solemne novenario que dió principio el lunes último en honor del Niño Jesús.

Hoy, el próximo domingo y el día de Reyes, la función dará principio á las 6 de la tarde rezándose el rosario, cantándose música pastoril y predicando el reverendo Almonacid, deán.

Ha sido ascendido y destinado á Port-Bou, el jefe de la estación de esta ciudad en la línea de Barcelona á Francia, y distinguido amigo nuestro don Juan Perez.

Celebramos el ascenso sintiendo mucho que este exija el traslado de tan excelente funcionario.

En el teatro Jardín de Novedades, debutó el día de Navidad, conforme anunciamos, una compañía de zarzuela que, si se presentó algo deficiente ha sido

después reforzada, interpretando diversas obras que han llamado mucha gente á aquel coliseo.

Para hoy se anuncia la celebrada zarzuela «La Mascota».

Ha sido nombrado escribiente calígrafo del instituto general y técnico de esta ciudad, nuestro amigo don Antonio Plaja á quien por este motivo felicitamos.

Por considerarle *brujo* (nos parece increíble que haya todavía tanta estupidez!) un vecino del barrio de la Rutlla agradió el domingo, á otro, siendo detenido.

Si á semejante estúpido se le pudiese aplicar el castigo de ilustrarle!...

Parece que en breve, la iglesia del Sagrado Corazón de esta ciudad se enriquecerá con un grupo de la Sagrada Familia donativo de una señora devota de esta capital.

El segundo teniente de carabineros, recientemente ascendido, y amigo nuestro, don Gregorio Puntonet y Sarrá, ha sido destinado á la comandancia de esta provincia.

El tiempo ha empeorado mucho esta semana, pues á los días casi primaverales de la anterior, han seguido unos ventosos, lluviosos y frios.

Un perro mordió el domingo último á un sujeto, en esta ciudad. Lo oye V., señor alcalde?

Debemos recordar á los mozos concurrentes al próximo reemplazo del ejército, que vienen obligados á presentarse á sus respectivos ayuntamientos pidiendo su alistamiento.

En Castellfullit se ha abierto una escuela para la instrucción de los hijos de los obreros, subvencionada por la cooperativa de aquel pueblo, por lo cual reina gran entusiasmo entre la clase obrera.

El médico de esta ciudad don José Pascual ha sido nombrado de la comisión mixta de reclutamiento.

Se ha encargado de la alcaldía de Bañolas, por haber sido procesado el alcalde propietario, el primer teniente don Francisco Pujol.

Los concejales señores Garriga Mundet y Corominas, en la sesión celebrada por el ayuntamiento el martes, pidieron respectivamente al alcalde que no consienta que se estacionen carruajes en la plazoleta conocida por «Voltas de 'n Rosés» y en la calle de Ciudadanos.

No nos explicamos dos puntos de este ruego; primero, que solo hayan visto la escandalosa infracción que se comete en los dos sitios indicados, cuando en todas las vías públicas de la ciudad, absolutamente en todas, hace cada vecino lo que le dá la gana en lo de ocupar la vía pública, y segundo, que pidan el remedio al alcalde, cuando este, por su censurabilísima tolerancia para las miles (miles, sí, señor!) de infracciones que de las ordenanzas y bandos de buen gobierno se cometen á diario en Gerona, carece de toda autoridad moral para impedir las denunciadas por los concejales citados.

Nuestro colega local *El Autonomista*, ha publicado el suplemento de este mes que es tan notable como los anteriores.

Desde hoy hasta el día 20 del corriente, estarán expuestas en los bajos de la casa consistorial las listas de compro-

misarios para la elección de senadores, á fin de que los interesados puedan formular respecto de las mismas las reclamaciones que juzguen pertinentes.

Ha cesado en su destino de oficial visto afecto á la delegación de hacienda de esta provincia, por estar destinado á la aduana de Port-bou, nuestro buen amigo don Miguel Maria Palacio, tomando posesión del mismo el nombrado don Manuel Cambronel, persona de la que tenemos excelentes referencias.

En la celebración de la festividad del día, esta mañana á las nueve se cantará una misa pastoril en la iglesia de religiosas de San José.

Parece que el día de Reyes por la tarde llegará á esta capital el inspector de hacienda don Carlos Vergara, acompañado de sus auxiliares, con el fin de girar una visita á esta delegación.

Ha tomado posesión de su cargo, el secretario del ayuntamiento de Llagostera recientemente nombrado, nuestro estimado amigo don Luis de Maranges y Valls.

Ha fallecido en Manresa la celebrada actriz doña Carlota de Mena. D. e. p.

Preocupan justamente la atención pública, las noticias que se reciben de Marruecos, donde la guerra civil está en su período álgido, habiendo las fuerzas rebeldes causado una importantísima derrota á las tropas leales del sultán.

Esto motiva que se hable de una inminente intervención estrangera, para cuyo caso España se está también preparando.

Al decir de un colega, en el teatro Jardín de Novedades, debutará el día 15 del actual una compañía de zarzuela del género chico dirigida por el conocido actor don Rafael Bolumar.

El que desea obtener economía y luz blanca y brillante que instale en su casa el gas acetileno con los aparatos «Golden» que construye la casa Monserrat y Cia. Sociedad en Comandita, en sus talleres de la plaza del Aceite número 6.

—El número de *Blanco y Negro* de esta semana es interesantísimo.

Además de la belleza de sus páginas en cuatromía, que firman Muñoz Luceña, Carlos Vázquez y Alberti, contiene un texto notable y escogido en el que figuran los nombres de José de Roure, Navarro Ledesma, Antonio Grilo, Melitón González, Pérez Zúñiga, Gabaldón y Sastre del Campillo.

El suceso que tanto ha reconcentrado el interés y la curiosidad del público, no ya en España, sino en Francia y gran parte de Europa, lo recoge gráficamente *Blanco y Negro*, publicando una información amplia en tres planas del periódico, información que comprende los únicos retratos que se han hecho en la Cárcel de las tres detenidas, los de toda la familia, los del inspector Caro y de los agentes y guardias que los detuvieron, los inculpadós saliendo del Gobierno civil para ser llevados á las cárceles, la casa en que vivía la familia Humbert-Daurignac, etc., etc.

Publica también una excelente información de *La venta de Don Quijote*, con un trozo de tan hermosa obra de Fernández Shaw.

—El número-almanaque de este popular semanario taurino ilustrado, que se pondrá á la venta el día 1.º de enero próximo, es una verdadera preciosidad,

pues la empresa, no escatimando gastos ni esfuerzos de ningún género, se ha propuesto echar la casa por la ventana para colocar su publicación á la altura de las mejores revistas ilustradas españolas.

El número-almanaque de *Sol y Sombra* para 1903, además de ir tirado á tres tintas, contiene una magnífica portada en tricolor original del insigne pintor aragonés Marcelino de Unceta, y hermosos dibujos firmados por Perea, Porset, Esteban, Sánchez Solá, Vargas Machuca, Segura y Federico.

Forman el texto: un artículo de Pascual Milán, titulado *Prosperidades; Juicio del año*, por Don Hermógenes, é interesantes efemérides taurinas, recopiladas por meses.

Completan número tan ameno cuatro curiosas láminas representando las épocas más notables del toreo.

Este número-almanaque consta de 24 páginas y se venderá al precio de 50 céntimos en toda España.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Subida de la Catedral, núm. 2, 2.º, todos los días de 12 á 1.

—Para combatir la debilidad, falta de apetito, desarreglos nerviosos, enfermedades medulares, clorosis, etc., Jarabe de Hipofosfitos Gimbernat.—Frasco 10 reales.—Asalto, 14, Barcelona, y en todas las poblaciones.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de cualquier clase, dirijase á don José Gumbáu Serra, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.—PLAZA DE S. JOSÉ, 1, BAJOS, GERONA.

HERNIADOS.—Pretender que todas las hernias son curables, es una exageración en la que solo puede caerse por el afán de propaganda; la curación de la hernia depende de un sin fin de circunstancias entre las que no son las menos importantes la edad del paciente, la clase de la hernia y el tiempo de su aparición.—Pero si no cabe garantizar la curación de la hernia de un modo absoluto, se puede afirmar que cabe ofrecer un braguero de tales condiciones que sea un poderoso elemento de curación las mas de las veces y un alivio seguro siempre; y para esto solo se requiere que su construcción haya obedecido á principios técnicos razonables y practicada aquella con el esmero necesario. Esas circunstancias las reúnen bien garantidas los bragueros que se construyen y venden en la ORTOPEDIA MODERNA.—LA CRUZ ROJA, CORT-REAL núm. 1.

### Camilo Fontbarnat, Cirujano

aprobado por la Facultad de Medicina de Barcelona y graduado con el Título de *Cirujano-Dentista* por la Facultad de Medicina de Madrid.

En su Clínica y Gabinete Odontológico se hacen extracciones sin dolor, se construyen toda clase de dentaduras, se remiendan las inservibles á precios convencionales, se hacen orificaciones y empastes de todas clases y se curan las enfermedades de la boca por procedimientos especiales.

Progreso, 29, pral. Gerona

—CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS, bajo la dirección de Luciano Pinet Escarpenté, Ciudadanos, 14, bajos.—Gerona.

## EL ÍNDICE

El «Romeo», hermoso vapor mercante que emprendía su segundo viaje á América, atravesaba ya la boca del puerto de Málaga, y aún su capitán, inclinado sobre la barandilla del puente, dirigía con ansia los gemelos hacia un pañuelo blanco que sobre el muelle se destacaba, agitado incesantemente por el brazo de una mujer.

La hélice poderosa giró cada vez más rápida, y desde la cubierta del barco dejó de verse el pañuelo; más tarde el muelle, después la costa y, por último, el «Romeo» se encontró solo en la inmensidad del agua, y el capitán, más sólo aún, sobre el puente del «Romeo».

Una angustia terrible le oprimía el cors-



una congoja que no podía tener por explicación el dolor natural en un marido que, en plena luna de miel, se separa de la esposa joven y enamorada para emprender un largo viaje.

La angustia de Pedro de Hinojosa parecía bien producida por el presentimiento vago y terrible de una gran desgracia.

Trató de abundar en sus pensamientos para explicarse la causa de su tristeza, y no halló nada que pudiera producirla. Su mujer le adoraba, y él tenía fe absoluta en la honradez y en la firmeza de Isabel de Quirós. Los dos eran jóvenes y fuertes.

Además, Mauricio, su amigo desde la niñez, y la madre de éste, le habían jurado atenderla y acompañarla como á una hermana, como á una hija...

Los dueños del «Romeo», dos viejos solterones que habían recogido á Pedro al quedarse huérfano; que le habían dado carrera, y que, por último, habían construido el hermoso vapor con el único fin de que su protegido lo mandase, aquellos dos benéficos viejos subvendrían á cualquier accidente pecuniario.

No había, pues, que temer; nada explicaba la opresión extraña que experimentó al pasar la boca del puerto; y á pesar de las razones que á sí mismo se daba para tranquilizarse, tardó más de quince días en olvidar aquel presentimiento indescifrable.

Una noche tuvo un sueño espantoso. Vióse en Málaga en su casa, sentado ante la mesa de su despacho. En el gabinete conigüno cuchicheaban dos personas. Absorto en el estudio de una obra de Náutica, no prestó atención en un principio; después, prolongado de aquel diálogo en voz baja le distrajo, y escuchó involuntariamente. Eran su mujer y Mauricio los que hablaban. Pedro no era celoso, y solo por curiosidad de saber de que tratarían, se acercó al «portier» que separaba las dos habitaciones. Poco á poco su despacho se transformaba, empujándose hasta convertirse en el camarote ocupado por él en el vapor.

Escuchó un monólogo que se agolpó á su rostro, coloreándolo con el rubor de la vergüenza, y refluyó después al corazón, dejando en el semblante la palidez de la ira.

Allí dentro se burlaban de él!

Separó con cuidado el tapiz y vió á su mujer sentada en un diván, y cerca de ella á Mauricio, á su hermano, como él solía llamarle, que oprimía entre las suyas la mano izquierda de Isabel. Ella se abandonaba lánguidamente á la música de las apasionadas frases del amigo traidor.

Entonces tomó el revólver que estaba sobre una silla cerca de su cama, y metiendo el cañón por la abertura del cortinaje apuntó á aquellas manos entrelazadas, que se apretaban con la fuerza de las más grandes pasiones.

Estaba resuelto á matar á los dos; pero antes quería destrozarse aquel nudo de carne por el que se le figuraba ver circular las almas hasta fundirse en una sola.

Disparó y presentóse en la estancia que se había transformado también en una especie de gabinete construido en el «Romeo» para servir de biblioteca y fumador y en donde el marino acostumbraba pasar bastantes horas del día. Por lo visto, sin saber por qué, hallábase á bordo.

Isabel había desaparecido como el humo de la pólvora, pero Mauricio estaba allí de pie con el dedo índice de la mano derecha cortado de raíz por la bala, manando sangre de la herida...

Hinojosa se dispuso á tirar nuevamente, y entonces el culpable huyó por la puerta del pasillo.

Perseguido por el capitán subió á cubierta, se dirigió vertiginosamente á la popa, y cuando el marido creía alcanzarle solo pudo ver un cuerpo que flotaba pesadamente sobre el agua en el centro de la espumosa estela del «Romeo».

Entonces despertó. Su corazón latía apremiadamente y la sangre le golpeaba las sienes con violencia.

Los sueños, cuando se nos han presentado con gran precisión, suelen dejar en el ánimo como un residuo de realidad.

Sucedía también que la idea que no se ha ocurrido nunca, el pensamiento que durante la vigilia no se atrevió uno á formular,

presentados descaradamente por la imaginación, mientras dormimos, hacen nacer la sospecha innoble, y la desconfianza anida para siempre en nuestro corazón.

La luz del día entrando en el camarote halló á Pedro de Hinojosa despierto y febril y, lo que es peor, celoso de su mujer.

Vistióse y se dirigió al fumador con objeto de alejar sus tristes alucinaciones de calenturiento; pero al entrar notó que sus pies se deslizaban y, á la vez, se adherían al suelo como si se hubiera derramado cola líquida sobre el pavimento.

Miró atentamente y vió una gran mancha oscura, de la que partía un delgado reguero hacia la escalera de lá escotilla.

El capitán sintió erizársele el pelo. Gruesas gotas de sudor le brotaron de la frente y corrieron á lo largo de sus sienes heladas.

El líquido, en que se habían deslizado sus botas, era sangre. El sitio donde ésta se extendía, formando una mancha, era precisamente el que ocupaba Mauricio en su pesadilla, cuando sangraba por el dedo roto, y el reguero que de aquella partía, como el que Pedro había soñado que dejaba el amigo en su fuga.

Corriendo desalentadamente siguió la huella roja hasta la cubierta. Allí el hilo sangriento, pasando sobre los rollos de cuerdas, sobre las cadenas, subía la escalera de popa y terminaba junto á la misma borda.

Varios marineros ocupábanse en lavar aquellas manchas, sin que nadie pudiera explicarse su origen.

Todas las indagaciones fueron inútiles. Se amenazó á la tripulación con severas penas, se ofreció una recompensa al que denunciara la verdad, abrióse una seria información; todo en balde, nadie supo ó quiso aclarar el misterio. Únicamente el mayordomo aseguraba que todo debía reducirse al robo de algun ave cometido por cualquiera de los marineros, que creyéndose sorprendido, sin duda, mientras verificaba el sacrificio huyó en aquella dirección dejando la traza misteriosa. La vasija que recibiría la sangre de la víctima debió derramarse con el apresuramiento en el sitio donde la mancha era más grande; y se explicaba el sitio elegido por el ladrón, por ser el menos frecuentado en las altas horas de la noche.

Las razones del mayordomo no eran muy satisfactorias para el capitán, que al fin, no habiendo otras mejores, hubo de contentarse por el pronto con ellas, hasta que el tiempo quisiera aclarar el misterio; pero aquella extraña coincidencia le arrojó de nuevo en su antigua melancolía.

Solo que antes los presentimientos eran indescifrables, y desde este día tuvieron sobre que recaer, á pesar de los esfuerzos sobrehumanos que Pedro hacía sobre sí mismo para no recordar la tremenda escena soñada.

Durante la semana aquella entró el vapor en el mar de las Antillas, dirigiéndose hacia Venezuela.

En La Guaira desembarcó el cargamento de vinos que llevaba y se hizo á la mar enseguida con rumbo á Nicaragua, en cuyo puerto, San Juan del Norte, debía tomar algodón y maderas finas para conducir las á Irlanda.

Desde ambas Repúblicas escribió á Isabel, esforzándose por demostrar en sus epístolas una tranquila alegría que no experimentaba.

Increpábase á sí propio comprendiendo que era ridículo dudar de la amistad y del amor; tomando por única base de los celos un ensueño....

A Mauricio no se sintió con valor para escribirle.

Cuando el enorme vientre del «Romeo» hubo terminado de tragar balas de algodón y troncos de caoba, levó anclas y abandonó las costas de la América Central.

Cuatro semanas más tarde atravesaba el canal de San Jorge, y después de cruzar la espléndida bahía de Dublín atracaba al muelle de la capital irlandesa.

Allí le entregaron varias cartas de su esposa, de los armadores y de Mauricio.

Estas cartas, rebosando un cariño confiado y tranquilo, llenas de recuerdos y frases familiares, fueron para Pedro como el halago de una brisa de su país, cuyo soplo cálido arrastró dulcemente todas las funestas ideas que le atormentaban. Sintió un deseo inmer so de abrazarlos á todos; á

Isabel, á los pobres viejos, al amigo de colegio.

Las grúas, que giraban incesantemente metiendo las garras de acero en la entraña del buque, arrancándole poco á poco su carga, le parecía que se gozaban en su impaciencia.

Hubiera querido tener las fuerzas de un Atlas para volcar el «Romeo» sobre los muelles de un solo golpe, como una caja de cigarrros.

Después comenzó el barco á recibir el cargamento de tejidos que había de transportar á Génova.

Cuando sus ideas eran negras, procuraba retrasar la hora de volver á Málaga, temiendo encontrar realizada su pesadilla; pero ahora que sus terribles presentimientos no existían, hubiera querido que le nacieran alas al «Romeo», cuando, desamarrado éste, vió que se iba perdiendo poco á poco entre la bruma la populosa ciudad del antiguo reino de Irlanda.

Al desembarcar en el Mediterráneo, viéndose á estribor desenvolverse el litoral de España, no pudo resistir al deseo de ver á los seres queridos, siquiera durante algunas horas, y, aunque debía ir en derechura á Génova, puso la proa hacia Málaga.

Cuando desembarcó eran las cuatro de la tarde.

Por el muelle pululaban los paseantes, los boteros, los cargadores...

No habría andado diez pasos cuando se sintió sujeto por el brazo izquierdo y vió delante de su rostro el rostro de Mauricio radiante de alegría.

Cuando se hubieron abrazado hasta asfixiarse:

—Voy á buscar un coche que nos lleve enseguida á tu casa. ¡Qué alegría va á recibir Isabel—exclamó el amigo del capitán estrechándole la mano cariñosamente!

El marino se puso de pronto pálido como un cadáver; dió un paso atrás y quedóse quieto, frío, esforzándose en mantenerse de pié sobre la tierra, que giraba ante sus ojos.

Al apretar las manos de su excondiscípulo había notado algo anormal....

El dedo índice de la diestra de Mauricio había sido cortado de raíz!

Mientras su amigo, que no se había dado cuenta de la inmutación del capitán, buscaba un carruaje, Pedro se dirigió al «Romeo», pasó tambaleándose por la tabla que lo unía á tierra y mandó llevar anclas á toda prisa.

Algunos minutos más tarde, el barco se movía con pesadez alejándose del muelle ante el asombro de Mauricio.

Pedro de Hinojosa no ha vuelto á ver á su mujer, y el «Romeo», que recorre todos los puertos del mundo, no se presenta jamás en las aguas de Málaga.

Sin embargo, Isabel de Quirós fué siempre la más casta esposa, y Mauricio modelo de amigos leales.

Un engranaje de la fábrica en donde este último desempeñaba su profesión de ingeniero, le había mutilado la mano.

J. SÁNCHEZ GERONA.

cuidado de dar el correspondiente aviso á las estaciones secundarias.

Por fin se vió recompensada la paciencia de los buenos aldeanos; el tren paró y, después de haber saludado al alcalde, preguntó el Emperador al anciano sacerdote:

—Usted, señor cura, debe tener ya muchos años, ¿no es verdad?

—Sí, majestad; tengo 76 años.

—Y ¿hace tiempo que está usted aquí?

—Ya lo creo. Dos horas y media hace que estamos esperando—y con el calor que hace es bastante incómodo.

El Emperador sonrió y el tren se puso otra vez en movimiento.

*Para matar las ratas*

Hágase una mezcla de azúcar y cal. Póngase en un plato y cerca una vasija con agua. Las ratas comen con avidez esa mezcla, sienten sed, se precipitan á beber el agua, y la cal viva que han comido las mata en poco tiempo.

*La ópera y la comida, combinadas*

Una dama elegantísima, la condesa de Grefulhe, ha tomado bajo su protección las representaciones de ópera de Wagner, que actualmente se están dando en el teatro du Chateau-d'Eau, introduciendo en ellas una costumbre, que bien pronto ha sido adoptada por el aristocrático público.

Las funciones empiezan en dicho teatro á las siete y media, y la condesa de Grefulhe ha obtenido del empresario que el primer entreacto dure cuarenta minutos, á fin de que los concurren puedan comer durante ese tiempo.

La comida se sirve en pequeñas mesas, y esta improvisada reunión constituye una novedad, y por lo tanto un atractivo más para los que con tanto entusiasmo siguen las representaciones de Wagner.

Sin embargo, esta iniciativa de la condesa de Grefulhe, si bien nueva en París, no lo es en absoluto, pues el actual rey de Inglaterra, cuando era príncipe de Gales, hacíase servir con mucha frecuencia la comida en su palco durante las representaciones de ópera en Covent Garden.

Otra de las notas características de esas funciones de Chateau-d'Eau, es la de que todas las señoras van vestidas como para una gran soirée, sin sombrero y con la cabeza adornada de flores ó de pedrería, en tanto que muchos hombres, fanáticos *dilettanti*, siguen partitura en mano la ópera, y como el teatro permanece á oscuras, van provistos de una diminuta lámpara eléctrica de las llamadas portátiles.

CANTARES

—\*—  
*Jesús y qué cara pones  
 cuando te encuentras conmigo,  
 sabiendo que eres la causa  
 de todo lo que he sufrido.*

*Toca á fuego, que en mi pecho  
 han encendido una hoguera,  
 y se ocultan los autores  
 bajo tus pestañas negras.*

Narciso Díaz de Escobar.

Curiosidades y recetas útiles

*Datos estadísticos*

Pueblan nuestro globo cerca de 1 billón 500 millones de habitantes. Mueren anualmente 33.033.033.

Se hablan 3.064 idiomas y existen 1.000 religiones distintas. El número de hombres y mujeres es casi igual y la duración media de la vida 33 años. Una cuarta parte de las personas mueren antes de los 15 años.

De cada 1.000, una solamente llega á los cien años; apenas el 6 por 100 alcanza los 65, y solamente el 1 por 500 llega á los 80.

*Una anécdota*

En su último viaje por Bohemia, pasó el Emperador Francisco José de Austria por el pueblecillo de Karlstein, cuyos habitantes, capitaneados por el cura y el alcalde, esperaron durante horas enteras el tren Real. Habíase cambiado la hora de salida de éste de la capital, pero nadie se había



Santorál.—Dia 1, jueves.—\* LA CIRCUNCIÓN DEL SEÑOR, San Concordio mártir y Santa Eufrosina virgen.—(I. P.)

2, viernes.—Santos Siridion obispo y Macario abad.

3, sábado.—San Daniel mártir y Santa Genoveva virgen.

4, domingo.—San Tito obispo y confesor y Santa Drafova mártir.

5, lunes.—San Telosforo papa y mártir y Santa Emilliana virgen.

6, martes.—\* LA ADORACIÓN DE LOS SANTOS REYES, Gaspar, Melchor y Baltasar.

7, miércoles.—Santos Raimundo de Peñafort confesor y Julián mártir.

Cuarenta horas.—Continúan en la Iglesia del Seminario Tridentino, y el domingo empiezan en la Iglesia de San Lucas, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho á once y media, y por la tarde, de cuatro á seis.

Gerona: Imp. de Pablo Puigblanquer.



# LOS REYES MAGOS

## HAN ESTABLECIDO ESTE AÑO UN INMENSO DEPÓSITO

DE

### DE JUGUETES Y OTROS REGALOS PROPIOS DEL DIA

# CASA MARESSA

## ABEURADORES, 6 - MERCADERS, 2

### Servicio de Correos

Horas de entrada y salida de los mismos en la capital

Salidas	Entradas
Para Barcelona y Madrid. 6'30 y 14'25	De Madrid y Barcelona. . . 9' y 17'35
Para Francia. . . . . 8'30 y 17'	De Francia. . . . . 7' y 14'50
Para Puigcerdá, Ripoll y Olot. . . . . 11'	De Puigcerdá, Ripoll y Olot. . . . . 5'
Para S. Feliu de Guixols. 8'30 y 17'	De San Feliu de Guixols. . 7' y 14'50
Para Las Planas, Olot y San Juan Abadesas. . . 8'30	De Las Planas, Olot y San Juan Abadesas. . . . 14'

Horas de despacho para el público en la administración

Valores declarados. . . . .	de 10 á 12 y de 16 á 17
Certificados. . . . .	de 10 á 13 y de 16 á 17
Impresos y muestras certificadas. . . . .	de 10 á 13
Lista. . . . .	de 10 á 13 y de 18 á 19
Correspondencia falta de franqueo. . . . .	de 10 á 13
Apartados. . . . .	de 10 á 11 y de 18 á 19

#### Advertencias

- La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á las 13'45 y á las 21
- La correspondencia del buzón de la administración principal se recoge 5 minutos antes de la hora señalada para la salida de los correos.
- La correspondencia de los buzones de las estaciones se recoge 5 minutos antes de la llegada de los trenes.
- Además de la administración principal, están autorizadas para recibir y entregar valores declarados, las siguientes de esta provincia: Bañolas, Blanes, Besalú, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas, San Feliu de Guixols y Santa Coloma de Farnés.

### MECHERO «GOLDEN»

PARA LA INCANDESCENCIA POR GÁS  
El mejor de los conocidos hasta el día  
**Montserrat y C.<sup>a</sup> S.<sup>a</sup> en Comandita**  
Plaza del Aceite n.º 6.—Gerona

Además de haber resuelto esta sola casa, el problema de la máxima resistencia de los manchones ó manguitos, la luz que los mismos desarrollan supera en intensidad y brillantez á la de todos los sistemas conocidos. Tendremos un especial gusto en demostrar prácticamente cuanto queda dicho á todas las personas que lo deseen.  
*Construcción de aparatos para gas acetileno.—Se hacen toda clase de instalaciones. Carburo de calcio de primera calidad.*

### Para vender

En una población importante de esta provincia, muy industrial, con ferro-carril y tres carreteras, hay tres casas para vender, situadas en muy buenos puntos de la misma.—Para mas detalles: la administración de este periódico.

### MEDICAMENTOS ACREDITADOS

- Vino de kola Gimbernat.** Poderoso alimento de ahorro, regularizador del corazón, estimulante de las vías digestivas y despertador de todo organismo empobrecido. Frasco, 8 reales.
- Pastillas gelatinosas Gimbernat.** CORO-BOROSÓDICAS CON COCAINA, contra las afecciones de la boca, garganta y laringe, indispensable á oradores y cantores. Caja, 8 reales.
- Licor dinamogenico Gimbernat** á base de Morruol (principio activo del aceite de bacalao) Nogal y Lactofosfato de cal, reconstituyente y purificador de la sangre. Frasco, 8 reales.
- Pastillas Gimbernat** CONTRA TODA CLASE DE TOS. Reputadas como las mejores, puesto que son balsámicas, expectorantes y calmantes de toda clase de TOS y ASMA ya sea reciente ya crónica. Caja, 6 reales. De venta farmacia del autor, Asalto, 14, Barcelona; y en todas las farmacias y droguerías bien surtidas.

Hojas adicionales al Registro fiscal de los edificios y solares, se venden en la imprenta de este periódico.



En la Imprenta de este periódico se admiten esquelas mortuorias para el mismo hasta las 5 de la tarde de los miércoles.

Disponibles

## L'UNIÓN

COMPANÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado del vapor, de la **DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS**.

Capital social . . . . .	10.000.000 de francos
Reservas. . . . .	11.205.000
Primas á cobrar. . . . .	79.650.334
<b>Total. . . . .</b>	<b>100.855.334</b>
Capitales asegurados. . . . .	17.272.202.816
Siniestros pagados. . . . .	229.000.000

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24

DIRECTOR: E. GÉS.

Subdirector en Gerona: D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.º